

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca».  
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon».  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 5 de la tarde el vapor «Menorca».  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon».  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion num. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## LA FRANQUEZA.

La franqueza es una noble cualidad que denota un corazon recto, un carácter independiente, un espíritu altivo que no puede domarse á la falsía. No debe hablarse contra la verdad en caso alguno, tal es el parecer de la gente honrada. Empero si la franqueza se lleva demasiado lejos, en vez de estimable cualidad se transforma en defecto, y en un defecto insoportable. Bajo el pretexto de ser franco, se dirán verdades inútiles, impertinentes, desagradables, duras, á todo el mundo, cuando habria sido suficiente el silencio para observar la verdad. Es exagerar la franqueza dar á los demás vuestro parecer sobre ellos mismos, sobre sus negocios cuando nada os preguntan, y sobre todo cuando vuestra apreciacion es desfavorable ó enfadosa. Reconocéis en otro errores, juzgais que sus negocios andan mal, pero no tenéis el derecho de emitir vuestras observaciones, de darle consejos, si no tenéis el deber de corregir sus errores, de dirigir sus asuntos. A vuestro modo de ver, seria preciso corregirse de esos errores, obrar de tal ó cual modo; ¿pero conocéis bien el fondo de las cosas? Vuestra franqueza exasperará, tal vez, al sujeto á quien la prodigáis, ó le inducirá en error, dos resultados que habria sido hecho bien en no provocar. Esa franqueza la llamo yo indiscrecion y presuncion.

Se oye decir amenudo: «Si yo estuviera en vuestro lugar, obraria de muy distinto modo con mi marido ó con mi esposa, educaria de otra manera á mi hijo.» Estas palabras encierran una censura implícita.

Sin embargo, hay circunstancias que excusan ó exigen este modo de proceder respecto del marido ó de la esposa, la educacion dada al niño; pero la prudencia, el honor, un legítimo orgullo, hacen que el acusado conserve secretas esas circunstancias. Con vuestra intempestiva franqueza habeis envenenado una herida que se ocultaba, reavivado un pesar; imponeis á la persona, que tal vez se debería compadecer ó admirar, el dolor de verse mal juzgado, dolor que será vivo si tiene interés en vuestra estima, y que no puede defenderse exponiendo los hechos. Es posible que no hayais hecho lo que pensais estando solo con el sujeto, y hagais que sea censurado por terceros en discordia. Si se dice que sois franco, se equivoca quien lo diga; careceis de delicadeza: no debe uno mezclarse en las penas ajenas, y tampoco en los ajenos asuntos. Nadie tiene inconveniente en conceder su confianza; pero no sufren violencias en tan grave materia.

Hay otro género de franqueza que disgusta á todo el mundo, y que llamaré la franqueza brutal. Las personas que tienen esa enfermedad se ven abandonadas por todos, y se les prefieren personas que, sin duda, son menos

recomendables, cuyo corazon puede ser falso, pero que tienen, por lo menos, una superficie amable y fina. Nunca es agradable, á no ser un ángel ó un estúpido, oírse decir: «¡Que mal color teneis! ¡Que mal hecho está vuestro traje! ¡No sabeis cantar, pobre criatura!» etc.

En verdad, si la franqueza es tan inutil como dura, es cuando proclama algun defecto físico, algun inconveniente que la persona criticada es impotente á remediar. Si atacáseis así las malas pasiones, los instintos feos, se aplaudiria vuestra intencion y aún podrian exigirse ciertos miramientos, cierta dulzura de lenguaje.

Os preguntan amenudo: «¿Que os parece mi casa, mi jardin, mi vestido?» Estad convencidos de que se espera un elogio. Si respondeis: «¿Vuestra casa? Es muy incómoda. ¿Vuestro jardin? Está muy mal plantado. ¿Vuestro vestido? Es muy vistoso», causareis una decepcion, y sin duda ofendereis al que deseaba un elogio. Convenid en que seria más generoso ver primero los buenos lados de la casa (en todo hay algo bueno), elogiar lo que os parece bien, y no decir nada sobre las incomodidades que noteis, sobre el defecto de las plantaciones, sobre el mal gusto del traje. Empero, si os lo permite el grado de amistad que os liga al poseedor de la casa, del jardin ó del vestido, si habeis notado mejoras que serian ventajosas para la persona á quien os dirigis, realizadlas, indicadlas. Pero no hirais nunca á nadie con la excesiva franqueza de vuestra critica.

En fin, existe tambien la franqueza cruel. ¿Quien no ha conocido á pobres seres amantes cuyo afecto no era compartido, lo que á veces es independiente de la voluntad del objeto amado, y que eran duramente zaheridos por las personas á quienes gustosos habrian sacrificado la existencia? Las pruebas de su amor eran recibidas con impaciencia, les decian claramente y de mil maneras que no tenían nada que darles en pago de su ternura, ni aun un sentimiento de gratitud. Estoy muy lejos de desear que se engañe con palabras ó acciones fingidas á aquellos que ninguna simpatia inspiran; ¿pero no es posible hacerles comprender con menos crueldad que no tiene un sitio en el corazon para ellos? Ya que no otra cosa, se les podria dar un poco de gratitud, y sobre todo, tratarlos con dulzura.

Esta crueldad en la franqueza lleva algunas personas á descubrir desgracias que se ignoraban ó que no se querian creer. Dirán: «He sabido que vuestra hija está gravemente atacada de tal enfermedad». «Me han asegurado que vuestro hijo tiene una inteligencia obtusa, y nunca hará nada». «Vuestro marido no os ama, lo prueba bien su conducta». «Vuestro amigo me ha hablado de vos de una manera descortés», etc., etc., etc. Si la desgracia pudiese evitarse con la declaracion que

haceis, debería bendecirse vuestra franqueza; haria como el cirujano que nos amputa un miembro, haciendo sufrir una parte del cuerpo para salvar las demás: pero al contrario, no habreis hecho más que adelantar la hora del dolor para el sujeto á quien anunciáis las calamidades que van á caer sobre él. Daba á su hija los cuidados que necesitaba su estado, y conservaba en el fondo de su pecho una esperanza que le daba la fuerza indispensable. Minado por la terrible aprension que habeis hecho entrar en su corazon, perderá el valor y la lucidez del ánimo. Hacia educar bien á su hijo, y soñaba para él una buena ó noble carrera.

El desaliento va á reemplazar la esperanza y dejará de impulsar á su hijo hacia el punto á que creyera podia llegar. La mujer se creia amada por su marido. Habeis derribado esa ventura imaginaria. No tendria más que reproches y sentimientos para él; los miramientos que tenía en razon de la ignorancia de su esposa, los sacudiria ántes de lo que lo hubiere hecho. Se tenía la gran dulzura de contar con el cariño de un amigo leal. Vuestra injusta palabra, la apreciacion severa ó egoísta que se os ha escapado, hace que ya no crea en la amistad.

No aconsejo que se hable contra su parecer ni conviccion, pero no debe usarse de la franqueza sin miramientos sino cuando es necesario y puede ser benéfica. Si por franqueza herís inutilmente á los demás, no veis por qué os tengan en cuenta esta casualidad. No os pido que digais á una mujer fea que es bonita, pero no le digais tampoco que es fea. Concretados á no hablarle de su rostro, y si se queja, ¿creéis que ofendereis la verdad si, para consolarla, le haceis notar una ventaja que le haya deparado la Naturaleza? Nada hay absoluto ni en bien ni en mal. No molesteis á nadie con una critica impertinente cuando los inconvenientes que censurais son irremediables. No seais mensajeros de malas noticias. Demasiado pronto las conocerán y sufrirán con ellas. Pero si podeis hacer algun bien é impedir algun mal con vuestra franqueza, entonces no retrocedais ante la dolorosa pero saludable impresion que puede producir.—ANN SEPH.

## Seccion de noticias.

## INTERESES AGRÍCOLAS.

## LOS VINOS TINTOS DE PASTO ESPAÑOLES EN EL MERCADO DE PARÍS.

No pocas veces ha llamado nuestra atencion ver en los precios de los mercados de París (Bercy-Entrepas) que el precio del vino tinto ordinario español se cotiza, teniendo 15 grados, de 44 á 46 francos el hectólitro (sobre 25 á 27 rs. arroba), siendo así que los del Rosellon de iguales grados, se venden de 54 á 56 francos igual medida de (36 á 37



reales arroba): es una diferencia de 10 ó 12 francos por hectólitro en favor del vino francés, á los que hay que añadir los mayores gastos de transporte que originan los españoles, con más los derechos de importación. Si hacemos igual comparación con los vinos similares de Portugal, vemos que se venden á igual precio que los del Rosellon, aunque siempre sobrecargados con los derechos de entrada y mayores gastos de transporte. Lo mismo, próximamente, acontece con los vinos de Sicilia (Italia). Resulta que en el mercado de París los vinos de pasto españoles se venden á menos precio que los de Francia, Portugal ó Italia, á calidades iguales; pues no hay que decir que el menor precio de nuestros caldos procede de su inferior calidad.

Buscando la explicación de esa diferencia de precio entre nuestros vinos y los franceses en el primer mercado de la vecina república, creemos encontrarla en que el hectólitro en el medio se vende, término medio, á 26 francos (sobre 17 rs. arroba), y los compradores de nuestros caldos, que se llevan á dicho país, los encuentran á 16 francos (unos 9 reales arroba), que hace los diez de diferencia. Además de esa baratura, que permite la concurrencia en su primer mercado á los franceses, nuestros vinos se emplean en las mezclas (coupage) de vinos endebles y bautizados con el nombre de españoles, caldos que contienen tres cuartas partes de los franceses, se venden en París. ¿Quién de los que hemos estado en esa capital, y haya buscado vino de pasto de España, ha podido reconocer por tal lo que por español se vende?

Es, pues, evidente que nuestros caldos, aunque aun en la infancia del arte generalmente de fabricarlos, compiten en baratura dentro de la nación mas productora de vinos. De aquí esas grandes masas que se esportan y que cada día aumentan: ¿pero es ese el porvenir de la producción en España, y en particular en las costas y fronteras, que es por dónde mas saca la Francia? ¿Puede y debe el cosechero de vinos de esas zonas contentarse con tal consumidor? No lo creamos, pues su interés, la utilidad verdadera, el medio de llegar á fabricar vinos que hagan concurrencia á los de esa nación productora, está en hacer conocer nuestros productos en los mercados no productores, á que la Francia lleva con gran provecho sus vinos mejorados con los nuestros, bautizando con el nombre de vino francés el que cuanto de bueno tiene es español. Para llegar á ese fin, necesario es que los cosecheros de cada localidad se asocien, estudien el gusto de los consumidores en los mercados que frecuenta la Francia, fabriquen bajo esa base mejorando la industria, y de este modo salgan de la tutela en que viven, haciendo vinos que sirvan de primera materia á nuestros vecinos de allende.

Para formar esas asociaciones de cosecheros, que de tanto porvenir son para la industria vinícola de España, no es necesario por el momento variar radicalmente la marcha seguida; esta debe seguir como base, pues no es posible ni cuerdo aventurar los medios conocidos, que muchas veces son los necesarios para vivir. Reunidos el número suficiente para que uno de ellos, que sirva al efecto, viaje y examine lo que se vende y es mas aceptable en sitios de mayor consumo, trayendo muestras, recogiendo datos de precios, noticias de porte, derechos, etc. Con estos antecedentes, se hacen ensayos, que se soportan en comunidad; y cuando el negocio está asegurado, se varían los medios de fabricación, se facilita la venta en un campo mas ancho y lucrativo: mientras solo se espere el consumo de las naciones productoras y del país, la situación será precaria, y sujeta á precios tan bajos, que apenas cubren los gastos del cultivo y fabrica-

ción del vino.

Una asociación en la forma indicada, que cada uno pone una cantidad en dinero y otra en caldos para ensayos de esportación, con poco quebranto se abrirá un camino que, cuanto mas pronto le sea conocido, menos dificultades tendrá en el porvenir; pues mírese como se quiera, la producción vinícola española no llegará á lo que debe ser, interin siga sujeta en la órbita estrecha en que hoy se mueve. —José de Hidalgo Tablada.

(«Provincias.»)

La familia reinante del Afghanistan.—Shere-Alí que debe ser considerado como jefe actual de todo el Afghanistan, ha tenido cinco hijos, de los cuales el primogénito y el hijo segundo han muerto.

El primogénito Mahomed-Alí falleció al frente del ejército de su padre en la batalla de Kasbaz, en 1865 Luchaba con su tío Amin-Kan, que disputaba á Shere-Alí el imperio del Afghanistan.

Mahomet-Alí dejó un hijo llamado Ahmed, de cerca siete años de edad, el cual parece sucederá á Shere-Alí en el trono.

El primogénito de los hijos que hoy viven es Ibrahim-Khan, hombre de mediana inteligencia, pero muy afectuoso con su padre, que le ha confiado el mando de Cabul.

De todos los hijos del emir, Yakoul-Khan es el mas célebre. Tiene actualmente treinta años. Durante doce años luchó contra su padre, que al fin lo hizo prisionero. Gracias á la intervención del virey inglés de las Indias, el emir le perdonó la vida.

Existe otro pretendiente al trono de Cabul: Abdul-Bahman, sobrino de Shera-Alí. Su padre Afsul fué competidor del emir. Vencido en la lucha, se refugió en Rusia, y el gabinete de San Petersburgo le señaló una pensión de 65.000 francos.

El emir tiene tres hijos en estado de sucederle. Pero uno de ellos está enfermo, el otro preso, y el último desterrado.

Se cree, pues, que sucederá Shere-Alí el hijo de Mohammed-Alí; pero esto depende del sesgo que tomen las complicaciones actuales.

El jurado del Sena y Oise acaba de juzgar un infanticidio que se presenta en condiciones ociosas. No se trata de una muchacha cobardemente abandonada por su seductor y que impulsada por la miseria, la vergüenza y la desesperación, cometen el crimen en un momento de locura; se trata de una mujer joven y casada llena de salud y vigor, que veía en los niños solamente una carga, y se desembarazaba de ellos con una crueldad y un cinismo increíble.

Los esposos Lechartier vivían en el pueblo de Genainville; el marido tiene treinta y un años y la mujer veinticuatro. Hé aquí lo que dice ella á propósito del niño cuya muerte se le atribuye:

«El 16 de Junio, mi marido me partió: cogió al niño, le puso la cabeza sobre un tajo, se la cortó, y despues lo enterró.»

Un estremecimiento de horror recorrió el auditorio oyendo este espantoso relato.

¿Qué razón daba de este inaudito crimen? «Teníamos deudas, dijo ella, y un segundo hijo era una carga pesada.»

El marido empezó por negar su asistencia al parto, despues la confesó, pero declinando toda responsabilidad y presentando á su mujer como única autora del delito. Ambos han sido condenados á veinte años de presidio.

M. Tocci, de Loccana (Italia), ha puesto á la espectación pública en Marsella un fenómeno de trece meses que tiene dos cabezas, cuatro brazos y dos

piernas, dos corazones y cuatro pulmones.

Sus cabezas y parte de sus cuerpos, son distintos; el punto de unión se encuentra aproximadamente en la costilla sexta.

Estos niños tienen apariencia de salud: son risueños y juguetones; sus funciones son tan independientes, que uno ríe cuando el otro llora, y este se amamanta cuando aquel duerme.

El tribunal del Sena de París, acaba de dictar sentencia condenando á trabajos forzados á perpetuidad á una mujer abominable, casada con un tal Rouge, del cual se habia separado llevando consigo cuatro hijos.

Hace unos dos años dió á luz clandestinamente, pues no quería que su marido conociese su nuevo embarazo. El niño fué entregado á una nodriza; despues le recogió la madre, y ya habia cumplido 18 meses cuando resolvió deshacerse de él.

Una noche tomó al niño y le llevó al campo. Cuando se vió lejos de todas las miradas se sentó en el borde de un foso. La inocente criatura tenia un pañuelo al cuello, y aquella miserable mujer comenzó á tirar del pañuelo con el objeto de extrangular al niño. Este gritaba, respirando con angustia, y dejaba caer su cabecita como una oveja degollada. La mujer, creyendo que todo habia terminado, se detenía, y el pobre niño, al sentir que el aire volvía á sus pulmones, encontraba fuerzas para lanzar un grito, y todavía el monstruo volvía á comenzar su horrible faena.

Tan espantosa escena duró tres cuartos de hora.

Cuando adquirió por fin la certidumbre de haber dado la muerte á su hijo, regresó á casa de sus amos (era criada en Pantin) y ocultó el cadáver debajo de su cama.

Al día siguiente declaró que no sabia que era de su hijo, y que se hallaba inquieta. Mientras sus amos practicaban averiguaciones para encontrarle, ella trató de hacer una excavación para enterrar el cadáver; pero sorprendida en este trabajo renunció á continuarle y arrojó á gran distancia el cuerpo de su víctima.

Ante el tribunal ha confesado todo, y no ha discutido más que sobre el número de minutos que empleó en el asesinato, que, segun ella, duró una media hora.

La «Union postale» de Berna, refiere que Mister Ploss, de Chemnitz (Sajonia), hizo una apuesta acerca de que, segun la organización actual del servicio de correos, cualquier envío postal no tardaria mas de ciento veinte días en dar la vuelta al mundo. El 24 de Mayo á las siete de la tarde depositó en la administración de correos de aquella ciudad una carta correspondencia, en la que invitaba á todos los jefes de las oficinas postales á que tuviesen á bien, al recibir dicho objeto, volverle á expedir con arreglo á este itinerario: Alejandría, Singapovre, Yokohama, San Francisco y New-York.

Todo esto fué puntualmente ejecutado, y la carta volvió de New-York á Chemnitz el 18 de Setiembre, habiendo empleado 117 días en dar la vuelta al globo.

El director de correos del imperio alemán ha hecho fotografiar esta carta y ha remitido una copia á la «Union postale» haciendo observar que, si hubiese sido puesta en el correo de Chemnitz á las seis de la tarde, es decir, una hora antes, no hubiera empleado en su viaje mas que noventa y seis días en lugar de ciento diez y siete, aunque recorriera el mismo itinerario.

El resultado apareceria entonces mas maravilloso y mas halagüeño para el servicio de correos, cuya exactitud y precisión en las relaciones internacionales saldrían victoriosas de una prueba al parecer difícilísima.

En la sesión celebrada por la Cámara de los comunes el día 5, lord Castlereagh propuso un men-



saje para la Reina.

El marqués de Hartington se lamentó de que en el discurso del trono no hubiere ninguna alusion á las colonias, á pesar de ocurrir graves acontecimientos en el Africa meridional, manifestó la esperanza de que el gobierno comunicará á la Cámara los datos que aun faltan sobre el tratado de Berlin.

El marqués de Hartington añadió que habiendo principiado justamente la guerra actual, es necesario para la seguridad del imperio indio que se prosiga con toda actividad; dijo que él no puede ver con indiferencia los progresos de Rusia, pero que no considera necesario que Inglaterra avance por un lado en vista de que Rusia adelanta por otro.

M. Gladstone hizo algunas observaciones y lamentóse de que en el discurso del trono no se haya hecho ninguna alusion á la cuestion griega.

Sir Stafford Northcote contestó al marqués de Hartington y á M. Gladstone negando que el gobierno haya deseado suscitar un conflicto con el emir de Cabul y asegurando por el contrario que el gobierno hubiera preferido seguir en buena armonía con él, y que no desea un aumento de territorio sino atender á la seguridad de las Indias. Añadió que al ver que el emir recibia á la embajada rusa y desechaba la de Inglaterra, el gobierno no podia mantenerse inactivo. (Aplausos.) Por último manifestó la esperanza de que la guerra será corta, segun así lo hacen presumir las últimas noticias recibidas pero que si bien siente que haya sido necesaria la lucha, el gobierno cree de su deber no permitir la continuacion ni la existencia de un estado de cosas como el que ha producido la guerra.

La Cámara de los Comunes votó el dia siguiente sin necesidad de discusion el mensaje para la Reina.

—En la sesion que celebró la Cámara de los lores el dia 5, lord Granville dirigió al discurso del trono las mismas censuras que el marqués de Hartington en la Cámara de los comunes y manifestó que sentia no se hubiese hecho en él ninguna alusion al convenio entre Inglaterra y Turquía relativo á Chipre, añadiendo en seguida que poco importa que se haya reunido el Parlamento una vez declarada la guerra, pero que opinaba que la Cámara de los lores debe marchar de acuerdo con la de los comunes y atender á las necesidades de las tropas.

Lord Grevy propuso una enmienda al mensaje espresando el sentimiento de que haya estallado la guerra y de que el gobierno no haya creído necesario convocar al Parlamento dentro de un breve plazo.

El marqués de Salisbury espuso que consideraba ridícula la idea emitida por lord Granville respecto del gobierno personal y demostró que el gobierno nada habia hecho que estuviese en pugna con la Constitucion.

Lord Beaconsfield censuró la actitud de la oposicion, y reiteró la seguridad dada en el mensaje tocante al cumplimiento íntegro del tratado de Berlin. En seguida habló de la isla de Chipre, cuya posesion, dijo, es mas ventajosa aun de lo que se habia creído, tanto como plaza de armas como para asegurar á Inglaterra un predominio, sin el cual hubiérase sido imposible realizar sus proyectos de reforma en el Asia Menor. Añadió que no está lejano el dia en que se reconocerá que Chipre es una de las posiciones mas importantes de Inglaterra.

Despues de manifestar que se congratulaba de la victoria alcanzada por el general Roberts, espresó que en su concepto ha pasado ya el momento mas crítico de la penuria que experimenta el comercio y que esperaba que dentro de poco la industria y el comercio volverán á practicar sus transacciones con igual animacion que antes.

Lord Beaconsfield dijo por último que confiaba que la Cámara aprobara la política seguida por el gobierno, política que, añadió, no puede tacharse de tímida, sino que debe calificarse de sensata. (Aplausos.)

Despues de una breve contestacion del conde de Granville se desechó la enmienda de lord Grevy y aprobóse sin necesidad de votacion el mensaje para la Reina.

## Gacetilla.

**El sábado último se volvió á repetir la gracia de suspender la funcion de ópera una hora antes de la anunciada para dar principio; de mane-**

ra que las personas que acudieron al coliseo tuvieron que esperar á la puerta recibiendo con santa paciencia el aguacero que caia; y cuando ya estaban bien mojadas se les comunicó la noticia de que no habia funcion.

Ya que la autoridad, sin saber por qué, tolera esto á pesar de nuestras quejas, nos parece que el público debe hacerse justicia por sí mismo, y dando una severa leccion á la Empresa, hará respetar sus derechos de la manera mas pronta y eficaz.

**Antier al anoecer fondeó en este puerto** de arribada forzosa por avería en la máquina el vapor francés *Telemaco*, procedente de Cette, habiendo salido en la mañana de ayer para la mar.

**En la noche del sábado en un sótano** de la calle del Rosario se incendió un monton de vitruvas. Apercibidos de ello sus dueños lograron apagar el fuego haciendo de este modo que no tomara mayor incremento.

**Anoche se puso en escena por primera vez** en nuestro teatro la ópera jocosa en 4 actos «Pipetel» del Maestro S. A. De-Terrari. Antes de levantarse el telon se estrenó una sinfonía del aventajado jóven don Pedro Seguí, ejecutada por la orquesta del teatro bajo la direccion de su actual director señor Strini, cuya composicion musical fué bien acogida por el público, mereciendo muchos aplausos.

Desde que nuestro malogrado paisano don Antonio Mercadal empezó su brillante carrera de maestro compositor, cortada empero tan prematuramente, no habiamos vuelto á oír ninguna composicion musical en nuestro teatro, debida á la pluma de hijos de esta Isla.

Deseamos de todas veras que los plácemes que ha merecido la primera produccion del señor Seguí le sirva de estímulo para que siga sus estudios con provecho.

Damos pues al señor Seguí el mas completo parabien.

**La autoridad local deberia disponer** que esta misma noche se colocara un farol en el sitio donde se verifica el pequeño desmonte en la calle de Adover, pues siendo un punto transitable no seria de estrañar ocurriera algun incidente desagradable.

**El cañonero «Cocodrilo» ha recibido órden** de salir para Cartagena.

**A causa del mal tiempo fondeó otra vez** en este puerto el vapor *Velasco*.

**El billete número 2843 del sorteo** celebrado hoy á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad ha obtenido el premio mayor, habiéndose espendido en la calle de las Moreras número 35.

**El vapor-correo Puerto-Mahon salido** de este puerto ayer mañana, se halla detenido en la bahia de Alcudia aguardando calma el mal tiempo que reina. Así lo avisa el capitan de dicho buque en telégrama de esta mañana.

**En la Administracion de correos de esta ciudad** se hallan detenidas dos cartas por falta de direccion, con sobre ambas á: *Blanca Taltavull, Pasaje domingo, núm. 1, piso primero.*

**Parece que cierto labrador de la comarca** de Algeciras al ir á reconocer la faena de roturacion de tierras que se efectuaba en uno de sus cortijos, notó que el arado habia dado en un cuerpo duro que lo retenia á pesar del esfuerzo de los bueyes.

Reconocido el obstáculo, resultó ser una gran piedra que una vez estraida de la tierra con el esfuerzo de varios hombres y quitando el fuerte tapamento

que tenia en su boca, se halló llena de monedas de oro y plata. Parecen romanas, é indudablemente serian un buen encuentro para un numismático.

Damos la enhorabuena al favorecido toda vez que nosotros, pobres periodistas, nunca tendremos tal *desgracia*.

**Modas.—La Señora Tartilan en su última** revista semanal que publica escribe lo siguiente:

La moda, como es natural, se ha estacionado y los periódicos del ramo nada nuevo nos ofrecen, dedicando todos los grabados á labores de punto y de bordado. En unas cuantas semanas necesita gastar todo lo que ha producido al comienzo de la estacion; y por muy voluble que se la suponga, no ha de destruir su propia obra cuando aun está sin terminar, pues muchos trajes de invierno permanecen todavia en casa de la modista. Aunque por ahora no se habla de la apertura de los salones, los escaparates de los principales comercios de Madrid ostentan verdaderos tesoros de lujo y elegancia en «toilets» de sociedad, concierto y baile. Segun ya habiamos indicado, la moda se presenta en dichos atavíos suntuosísima, tomando el carácter Luis XV, en cuyo estilo los colores vivos y las telas vistosas son de rigor. Los muebles siguen el mismo camino, y la armonía que resulta entre los trajes y el decorado de los salones es verdaderamente bella. El dorado y el raso en los muebles, y el raso, el oro, las plumas y los encajes en el tocado, producen un conjunto deslumbrador.

El lujo ¿es un mal? No nos atrevemos á afirmarlo en absoluto: cuando el lujo de los ricos produce el bienestar de los pobres, nos parece hasta un bien, ó por lo menos un mal necesario: pero como éste no es lugar de filosofías, sino de hablar de modas, nos concretamos á señalar las novedades que esta caprichosa señora impone hoy á sus súbditos, y si citamos los muebles es porque, tratándose de trajes de sociedad, tienen entre sí unos y otros un estrecho enlace.

Para calle nada bueno hemos visto, y es muy posible que nada nuevo haya hasta la Pascua.»

## Remitidos.

Sr. Director del «Bien Público.»

Muy señor nuestro: Estimaremos á V. se sirva insertar en su periódico las siguientes líneas:

Puesto que ninguno de los amigos del señor Martorell ha tenido á bien contestar á nuestro remitido publicado en el número 1.727 del «Bien Público,» esperamos que la Junta de Gobierno de la Sociedad anónima «Industria Mahonesa» tendrá la amabilidad de informarnos, si fué con su autorizacion que el Director don J. Martorell y Caules aceptó el cargo de individuo de la comision permanente de la Diputacion Provincial, si sus ausencias han de ser largas y repetidas y quien sea la persona verídica, celosa y entendida, que cual durante su anterior ausencia, haya tenido la amabilidad de encargarse de la direccion, cuidado y vigilancia de los intereses de la empresa.

Confiamos que la Junta de Gobierno, solicita siempre por corresponder á la confianza de los señores accionistas á quienes debe su nombramiento, ya que no se haya anticipado esta vez á los deseos que manifestamos, procurará satisfacer sin demora la legítima curiosidad que tenemos en un asunto que tanto nos interesa.

Varios interesados.

Los interesados en el billete número 2980 concurrirán á la calle Cos de Gracia número 69 el dia 18 á las doce de su mañana, para recibir una completa satisfaccion de sus cantidades depositadas en el que firma, en atencion que es cuestion de honra y vergüenza.

Mahon 16 diciembre de 1878.

Julian Monleon.



**SORTEO 50.**

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy lunes á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han alido premiados los números siguientes:

Suertes.	Plas.	Suertes.	Plas.	Suertes.	Plas.
232	20	2041	50	2848	500
398	20	2062	5	2849	10
440	10	2063	125		
720	10	2064	5		
761	10	2192	10	3016	40
790	20	2312	10	3147	15
		2321	15	3271	15
		2333	10	3363	80
1303	10	2448	15	3387	15
1391	60	2477	10	3449	15
1533	10	2552	10	3538	15
1619	10	2611	50		
1732	15	2632	10		
1826	20	2639	15		
		2647	15		
		2847	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

S. Valentin mr.

**CULTOS.**

Corte de María. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en San Francisco.  
Parróquia de Sta. Maria, mañana á las 5 de la tarde se cantarán completas solemnes en preparacion á la fiesta de Ntra. Sra. de la Esperanza ó de la O. y miércoles á las 9 y 1/2 misa mayor y sermon.

**Santo de mañana**

San Franco Carmelita conf.

**Movimiento del Puerto.**

**Comandancia de Marina.**

Entrados el 11.

De Cette en 1 dia de arribada Vapor francés «Telemaco» Cap. Mr. Riccos, con 10 trips y maderas. Despachados el 16.

Para Palma con efs. y cebada javeque «Esperanza» pat. Miguel Landino con 5 trips.

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 13.—5:30 t.

**Los altos dignatarios de Afghanistan se han presentado al General inglés declarando que el Emir ha sido destronado.**

Interior, 14:65.

Bonos, 89:10.

Madrid 14.—5:30 t.

**La familia Real pasará las Pascuas en Sevilla.**

**El General Salamanca esplana en el Congreso una interpelacion sobre Cuba.**

**En el Senado se discute la ley sobre espropiacion forzosa.**

**La Reyna de Inglaterra se halla enferma.**

**Cairolí reconstituirá el gabinete de Italia.**

Interior, 14:72.

Bonos, 89:25.

**Anuncios.**

**D. José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera**  
**Juez de 1.<sup>a</sup> instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: Que el dia veinte y tres de Enero próximo y hora de las once de su mañana se celebrará en este Juzgado y en el municipal de Ciudadela simultáneamente, la subasta y remate con arreglo al pliego de condiciones obrante en los mismos, de una casa sin número, sita en dicha ciudad de Ciudadela y calle del Conquistador, lindante á la derecha con otra de D. Serafin Cavaller, á la izquierda con terreno de D. Simon M.<sup>a</sup> de Sintas y por el fondo con terreno del Excmo. Sr. Marqués de Albranca, la cual es de valor de dos mil setecientos cincuenta pesetas y no se admitirá postura inferior; pues así lo tengo mandado en providencia del hoy en el expediente sobre autorizacion para venta de dicha finca que pertenece á los menores Juan Ferrer y Aguiló y José Ferrer y Capó. Dado en Mahon á catorce de Diciembre de mil ochocientos setenta y ocho.—José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera.—Juan Allés, Esno.

**LENCERIA, PAÑOLERIA Y OPTICA.**

**GRAN REDUCCION DE PRECIOS.**

CALLE NUEVA NUM. 19

Mr. Gandens Pradere, tiene el honor de ofrecer á sus numerosos parroquianos, á precios reducidos é inferiores á los de fábrica, un gran surtido de lencerías, que acaba de comprar en la aduana de Barcelona, á donde habian sido decomisadas, por cuyo motivo puede cederlas con una grandísima rebaja. Creas de hilo puro 5 rs. vn. la cana, Grenobles id. id. de 8 á 16 id. id. Retortas para camisas de señora, de 12 á 24 id. id. Holandas finas para camisas de caballero y de señora de 14 á 32 id. id.

Sábanas sin costuras de 28 á 160 rs. vn. una. Mantelerías adamsadas de damas y de granito, de 6, 12, 18 y 24 cubiertos; toallas de todas clases y tamaños; servilletas de id. id. id.

Cutray y granito de oro de 18 á 28 rs. vn. vn. cana.

Gran surtido de pañuelos blancos y de color, con cenefas de 9 á 200 rs. vn. docena.

dhræ pœs. acamisas de caballero, trabajadas á mano, de 5 á 16 rs. vn. una, con dibujos de alta novedad.

Camisetas de lana de Sajonia y de algodón y calzoncillos.

Madapolan inglés sumamente fino. Percal id. id. id.

Granito en piezas para servilletas y manteles. Corbatas de París, última novedad.

**Artículos fabricados en casa y sobre medida.**

Cuellos y puños para señora desde 4 hasta 12 rs. vn.—Gorros para niños.—Baberos.—Vestidos de bautismo.

MR. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de París, en la que durante dos años estudió dicho arte, ofrece también á sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes, escogidos en dicho ramo.

Anteojos y lentes con cristales periscopicos, cilindricos y flin-glas.

Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista, desde 6 á 60 rs. vn. el par.

MR. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE MINERAL DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua, y deseoso de poder servir con toda comodidad y baratura, esponderá los anteojos de dicho cristal de roca de 100 rs por 70 con guarniciones de acero.

NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.

Deseando el Sr. Pradere, acreditarse en este país, y aumentar ya sus numerosas relaciones, se ofrece el cambio de lentes y gafas á los que no queden satisfechos en el término de los ocho dias despues de la compra.

**VINO y JARABE de DUSART**  
**AL LACTO-FOSFATO DE CAL**

Los Lacto-fosfatos de Cal convienen particularmente:  
á los Niños descoloridos; á los Raquiticos;  
á las Jóvenes que se desarrollan; á las Señoras delicadas;  
á las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la Riqueza de la leche;  
en la Diarrea verde de los niños;  
á los Convalecientes; á los Ancianos debilitados;  
en las Enfermedades del pecho, para las Digestiones penosas;  
para la Inapetencia;  
en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas;  
en las Fracturas, para la reconstitucion de los huesos;  
para la Cicatrizacion de las llagas.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

**PARA LAS PRÓXIMAS FIESTAS**

Se encuentran en el establecimiento de los **SRES. GORRIAS E HIJO.**

**CALLE DEL CASTILLO, 8, MAHON.**

Licores finos para regalos tales como.—Marrasquino de Zara Cristalizado.—Genepy idem.—Char-treusé.—Raspail.—Brou de Noix.—Casjis.—Aguar-diente de Ojen.—Pippermint.—Anisete de Burdeos.—Rhum.—Cognac.—Vermouth con China.

**Vinos Generosos.**

Malaga dulce superior.

Moscatel id. id.

Oporto id. id.

Jerez seco id. id.

Vinos tintos de Toro á 20 céntimos escudo el litro.

id. id. de Alayor á 17 id. id.

Todo se espnde por botellas ó Arrobas.

**TEATRO.**

**COMPANIA DE OPERA ITALIANA.**

**Empresa de Genaro Ricci.**

**FUNCION PARA HOY LUNES**  
**16 DICIEMBRE 1878**

10 de abono. 2.<sup>a</sup> Serie.

Se pondrá en escena el melodrama jocoso en 4 actos música del Mtro. S. A. de Terrari con sinfonia escrita espresamente por el joven mahonés Sr. Pedro Seguí.

**PIPELÉ**  
Ó SEA

**EL PORTERO DE PARÍS.**

PRECIOS.—Palcos platea, 22 reales vn.—Idem. primera fila, 32.—Idem. segunda, 16.—Idem. tercera, 10.—Butacas, 3 y medio.—Entrada general, 2 y medio.—Soldados y niños 1 real y cuartillo.

A las 8.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.